

## Cartas de Cuba

Un amigo nuestro, persona respetable y de la mayor justificación, ha recibido por el último correo varias cartas de Cuba, escritas por una persona muy conocedora de aquel país y digna de todo crédito.

De estas cartas tomamos aquellos párrafos que contienen noticias nuevas, y otros que amplían ó rectifican las que ya conocen nuestros lectores sobre sucesos importantes de la campaña, omitiendo otros porque no se nos tache de exageradamente pesimistas.

Acerca del interés de las referidas cartas, podrán por sí mismos formar juicio nuestros lectores:

### Noticias de la campaña.—Sanguily.—Error lamentable.—El ferrocarril del Oeste.

«7 Julio 1897.

«Por aquí (provincia de la Habana) lo mismo. A principio de este mes, entraron los insurrectos en Santa María del Rosario, donde quemaron cuatro bodegas (tiendas) y varias casas.

«Siguen campando por sus respetos los cabecillas Castillo, Delgado, Aranguren, Arango y otros en los montes de Santa Bárbara y el Platano. Los persigue una columna y los disemina, y vuelven á reunirse cuando intentan dar algún golpe.

«Se dice que en esta provincia está Sanguily, lo cual parece verosímil, pues demuestran los insurrectos en sus hechos más vitalidad que antes. «Todavía, á pesar de las órdenes del general, no han empezado los trabajos en las zonas de cultivo. Las defunciones continúan y hay muchas enfermedades.

«Un general salió el 28 de Junio de Candelaria, mandando á un reconocimiento hacia vanguardia, fuerzas de la columna, al mando del teniente de caballería D. José Ballester Arca, y por un error lamentable, al encontrarlos, entre las lomas del Brujo y la Comadre, les envió unos cañonazos, que les causaron tres heridos graves, entre ellos un sargento, y tres leves. Al regreso de esta operación, que duró cuatro días, trajo la columna los dichos seis heridos y 150 enfermos.

«En Vuelta-Abajo se ha suprimido á las fuerzas leales el vino y la carne, substituyéndolos por bacalao y aguardiente.

«Asegúrase que en el ferrocarril del Oeste no volarán más trenes ni destruirán vías, pues han llegado á un acuerdo con los mambises, y como prueba, me han hecho ver que ya no llevan los trenes exploradora ni se toman precauciones. Estas noticias no las deja circular la censura.

«Coincidiendo con la entrada de los enemigos en Santa María del Rosario, lo han hecho otra vez en Batabanó.

«Aquí (la carta está fechada en punto inmediato á la Habana), los tiritos de siempre, y esta mañana han herido á un guardia municipal que iba, con otro á caballo, á forrajear á la vista del pueblo; hirieron grave al guardia y al caballo del otro compañero.

### La provincia de la Habana.

«9 Julio de 1897.

«La situación de esta (provincia de la Habana) desgraciadamente dista mucho de mejorar. Aquí, en estos pueblos, el hambre y la miseria hacen estragos; y al ver que á esta situación no se le pone remedio, la gente dice que antes de morir de hambre se marchan á la manigua. Esta semana pasada se han marchado de aquí más de veinte para el monte.

«Aquí la propiedad se arruinó por completo, y no se ve más que rebaños de niños y mujeres pidiendo limosna.»

### En San José de las Lajas.—Ataque á un convoy.—Las expediciones.

«Habana 10 de Julio de 1897.

«Como ampliación de mi carta dándole cuenta de lo ocurrido con la guagua de San José de las Lajas, debo decirle que la mayor parte de la fuerza insurrecta era de infantería, con machetes y municiones nuevos de la última expedición, que desembarcó en los primeros días de mes (Junio) por Cojimar ó Bacuranao: los muertos ascienden á 38, entre soldados y

pacíficos, entre ellos el médico del batallón de España, al que mataron de un terrible machetazo en la cabeza; dos tenientes y tres sargentos. De los paisanos se salvaron tres porque tropezaron con insurrectos blancos, y á fuerza de ruegos les perdonaron la vida. Pues bien; esos infelices que escaparon milagrosamente del furor del enemigo, hoy están presos é incomunicados por nosotros, como presuntos insurrectos.

«La operación, como dije á Vd., no era contra la guagua, sino contra el convoy de 60 carros, guardado solo por una compañía. Estas mismas fuerzas entraron á las ocho de la noche en Santa María del Rosario y se retiraron á la una de la madrugada, después de haberse llevado todo lo que quisieron, incluso los caballos que había é incendiado bodegas (tiendas). Las fuerzas eran de Adolfo Castillo, titulado brigadier, con la oficialidad nueva, Uegada del Camayúey, y la infantería, la mayor parte de color y procedente del departamento Oriental.

«Hace diez días, en la finca Bolaños, tuvimos un encuentro de tres columnas combinadas nuestras contra la infantería del coronel Raul Arango; tuvimos fuego desde las tres de la tarde hasta la noche; entre nuestras bajas se cuentan cuatro oficiales muertos, habiendo sido rechazados bizarramente los insurrectos. Tuvimos la suerte de que el enemigo no se diera cuenta de que se nos habían acabado las municiones. Los oficiales están enterrados en Madruga.

«Hace cuatro días, una brigada del general Maroto atacó á fuerzas enemigas en las lomas de la «Peregrina», Tapaste (Habana). Nada alcanzamos con estos combates, pues el enemigo, al marcharse las tropas, vuelve al mismo punto en que estaba. Parece que la intención del enemigo es hacer la campaña en la provincia de la Habana, para que tenga mayor resonancia en el exterior.

«A pesar de la vigilancia de nuestros buques, parece ser que las municiones y rifles que llevaban las fuerzas enemigas que asaltaron Santa María del Rosario y la guagua de San José de las Lajas, provenían de una expedición, que desembarcó cerca de Jaruco. La dinamita con que se vuelan los trenes (dos en este mes!) es también oriunda de esa expedición.

### Insurrectos en la provincia de la Habana.

«Se puede calcular, sin exageración, que en la provincia de la Habana existen de cuatro á cinco mil insurrectos, aumentados por los pacíficos, que antes que morirse de hambre, encerrados en los poblados, prefieren irse al campo á engrosar las filas insurrectas.

«La situación es verdaderamente triste. Hay 30.000 enfermos en la isla, oficialmente declarados por el general Losada, y todo el mundo cree que este número es mayor.

### A las puertas de la Habana.

«Habana 10 de Julio de 1897.

«Salimos anteayer por la calzada Vento, y al llegar al Guarapo, que está entre Vento y Palatino, tuvimos que volver, por encontrarnos con los insurrectos en número de unos cuarenta. Aquella misma noche estuvieron tiroteando el fuerte de Palatino, sin duda para distraer la atención de nuestras fuerzas.

«Vento es el depósito de las aguas que surte á la Habana; y Palatino está de la capital á distancia parecida á la que media entre Madrid y las Ventas del Espíritu-Santo.»

## «Misericordia»

### Ultima novela del Sr. Perez Galdós.

Pocas serán ya las personas de buen gusto literario que no hayan recreado su espíritu con la última novela del señor Perez Galdós. Y es que en España, por singular contraste de la vida nacional, á medida que es mayor el hastío y casi la repugnancia del público por las cuestiones políticas, es en cambio más vivo el interés que despiertan los trabajos literarios de nuestros grandes escritores. En este caso se encuentran las novelas del Sr. Galdós, que el público ilustrado espera con verdadera ansiedad, porque, aparte de los encantos de la narración y del estilo, ya proverbiales en tan preclaro ingenio, casi todas ellas contienen una profunda y saludable enseñanza moral.

La idea en que se inspira y la enseñanza que se desprende de su última novela, es de lo más noble y de lo más excelso y simpático que puede imaginarse. Nada tiene que envidiar en este punto á *Nazarín*, con la cual tiene *Misericordia*, por su tendencia espiritualista y por la forma simbólica de que está revestida, muchos puntos de contacto. Si el protagonista de *Nazarín* es un sacerdote ejemplarísimo, dechado de honradez y de virtudes cristianas, de ese mismo corte y saber moral es *Benina*, la protagonista de *Misericordia*. Un mismo espíritu de humildad y de amor al prójimo les alienta y vivifica, y, salvo la diferencia de edad, condición y sexo, uno y otro personaje llegan á las cumbres de la perfección moral.

Tanta es esta perfección en *Benina*, y á tal extremo lleva su caridad, su resignación y la nobleza de sus sentimientos, que para encontrar casos análogos en la historia de la humanidad, sería preciso buscarlos en aquella gloriosa cohorte de varones insignes, héroes de la fé cristiana, que llevaron la total abnegación de sí mismos y su conformidad con los designios de la Provincia á un grado tan eminente, que por eso han sido objeto de veneración pública en los altares del catolicismo.

En otro aspecto distinto del orden moral, el carácter del mendigo *Almudena* es más idealista, si cabe, que el de *Benina*. Si en ésta se propuso el Sr. Galdós trazar un tipo de belleza ideal en lo que toca á las cosas morales, en *Almudena* ha trazado otro tipo de belleza ideal en lo que se refiere á ese afecto íntimo del alma que se llama amor, y que es al mismo tiempo la amargura y el consuelo de la vida. Aquel pobre ciego, en el cual se han acumulado todas las desdichas de la tierra, posee, sin embargo, tesoros inagotables de altas y fecundas ideas espirituales. No le arredra el hambre, ni el frío, ni las enfermedades, ni nada de cuanto puede afligir al hombre en sus ásperas relaciones con la vida exterior. No parece que vive en contacto con las impurezas é imperfecciones de este mundo. Todo su corazón está reconcentrado en *Benina*, que es la señora de sus pensamientos, y á la cual profesa, no admiración, no gratitud, ni simpatía del espíritu, que esto es lo que corresponde á las virtudes y merecimientos de aquella heroica mujer, sino un amor grave y profundo que embarga toda las potencias de su alma, y que ya le transporta á lo más supremo de la dicha, ya le hace bajar á la tristeza, á la rabia, á la desesperación y al odio.

«Tu ser bonita», le dice con efusión amorosa en una idílica escena; en otra ocasión se desespera por supuesto abandono de la pobre vieja, y entonces acaricia en su mente la siniestra idea del suicidio; y en otro lugar, al acudir á su memoria las caritativas estaciones de *Benina* al recompuesto Frasquito de Ponte, exclama, fuera de sí, en un gracioso arrebato de furiosos celos: «Yo natar galan bunitus Y, sin embargo, no hay en este amor una sombra siquiera de grosero ó sensual impulso. Todo es allí honestidad, desinterés y pureza. No es, en suma, el amor que tiene por fundamento la belleza física y que solo habla á los sentidos, sino ese amor ideal que para nada toma en cuenta la hermosura del cuerpo, y que toda su ilusión la cifra en las bellezas morales del objeto amado....

Y no es todavía en este amor tan puro donde más libremente se revela el carácter idealista del melancólico moro. Si bien su corazón está en *Benina*, su espíritu flota sereno en la pura esfera de un mundo superior. De aquí su propensión á la soledad y al recogimiento; de aquí también sus aspiraciones á lo infinito, sus sinceras y no farisaicas oraciones, y aquel prolongado éxtasis en el árido vertedero de las Cambronesas; y de aquí, por último, la misma melopea arábica que con triste acento canta al compás de su guitarra, dirigiendo sus ojos al cielo cual si quisiera penetrar en él con el eco de sus palabras.... Hay tanta sed de vida interior y tanto entusiasmo y fervor espiritual en estas manifestaciones, que no distan dos pasos del misticismo cristiano, si es que no penetran en él resuscitadamente.

En estos dos personajes descansa el principal interés de la acción, y en ellos se simboliza el pensamiento y la enseñanza moral de la novela. Fácil es descubrir, á poco de meditar en ellos, el contraste que existe entre lo mezquino y miserable de su trabajosa existencia física y la elevación y grandeza de sus sentimientos morales. Tienen por esta cir-

cunstancia *Benina* y *Almudena* bastante analogía estética con aquellos personajes de Víctor Hugo, en los cuales quiso poner en destacado la belleza moral y la belleza física. Pero estos personajes, por regla general, tienen más de grandiosos que de verdaderos, son más alegorías que personificaciones individuales, y si bien nos admiran y sorprenden por lo heroico de sus virtudes y lo sublime de sus sentimientos, no son, sin embargo, los que más nos interesan, por lo mismo que están más distantes de lo real y de lo humano. Claro es que siendo la misión del arte más noble y más alta que la copia servil de la naturaleza, puede crear tipos de mayor pureza y perfección que los que se observan de ordinario en la vida real; pero si esta perfección y pureza llega á tal extremo que solo puede admitirse en lo humano á título de excepción rarísima, en ese caso, lo que gana la obra literaria como concepción moral, lo pierde, en cambio, como producción artística; y algo de esto ocurre, á juicio nuestro, en la última novela del Sr. Galdós.

Aparte del dibujo un tanto exagerado de estos dos caracteres, exageración nacida en parte de la misma tendencia espiritualista de la novela, y en parte todavía mayor del fin moral de su enseñanza, en los demás personajes de *Misericordia* no cabe mayor verdad humana, ni más puro realismo en la noble acepción de esta palabra. En todos ellos se descubre la mirada penetrante del Sr. Galdós, ya en lo que respecta á la observación psicológica, ya por haber tenido en cuenta las circunstancias exteriores en que cada cual se mueve y vive, ya también por la estrecha relación que entre ellos guarda el temperamento físico y el carácter moral. Así, por ejemplo, en doña Paca Juárez, naturaleza enfermiza, valaduniana, y enclenque, la nota distintiva de su carácter es la falta de resolución y de energía, es decir, la debilidad moral; indolencia que le conduce al extremo de entregar su voluntad á la voluntad ajena, y sólo así se explica, y no por ser de suyo egoísta ni desgraciada, que se haga responsable del infeliz proceder de sus hijos y de la desdichada Juliana, arrojando de su casa á la noble y fiel *Benina*, que había sido para ellos su único apoyo en tristes días de dolor y de infortunio.

Mucho podríamos detenernos en tales análisis, y mucho podríamos decir de lo fluido y ameno de la narración y de la gracia y colorido de las descripciones; basta decir, sin embargo, que en ninguno de estos extremos desmerece el Sr. Galdós de sus más celebradas producciones, y quizás en ninguna otra haya trazado con más exactitud los tipos y costumbres de la clase infima de la sociedad.

En términos generales, el fin moral de la novela queda reducido á hacer una apoteosis de la caridad, de la gratitud y del amor desinteresado y puro. Pero hay un pensamiento más honroso, que si no se descubre de una manera clara y precisa, se deduce, sin embargo, de un modo indirecto, de la misma acción. Teniendo en cuenta que la avaricia y el egoísmo están representados por el rico Moreno Trujillo, mientras las dos virtudes contrarias, la abnegación y el desprendimiento, están representadas por la pobre *Benina*; y teniendo en cuenta también, que la ingratitud y las pueriles vanidades del mundo tienen su representación en doña Paca y sus hijos, mientras recaen la gratitud y las aspiraciones á la vida espiritual en el infeliz *Almudena*; la consecuencia que se desprende de este singular contraste no puede ser más amarga y desconsoladora: á mayores deficiencias de bienes materiales y de condición social, corresponde mayor elevación de espíritu y mayor nobleza de sentimientos.

Claro es que de un caso particular y concreto no debemos deducir una ley general; ni se trata de defender la discutida y discutible tesis de si la bondad y la virtud están repartidas en mayor proporción en las clases inferiores, que en las más elevadas de la sociedad. No ha sido éste, seguramente, el propósito del señor Galdós, ni es esto tampoco lo que se deduce de la novela. Lo que se deduce de ella, de un modo claro y preciso, es, que en esas clases humildes é ignorantes sobre las cuales pesan todos los inconvenientes y muy pocas ó ninguna de las ventajas de la civilización, hay almas escogidas, corazones honrados que soporitan la pobreza con dignidad, que son honestos y sencillos en sus costumbres, que sufren con resignación sus amarguras, y que no sólo se prestan mutuo auxilio en sus tribulaciones, sino que puede ser me-

dejo de abnegación, de desinterés y de nobleza. Lo que se deduce de la novela es, que siendo los vicios y los errores de las clases humildes consecuencia natural de su ignorancia, cuando no del funesto ejemplo que les ofrecen las clases elevadas, á éstas corresponde el deber moral de trabajar por su mejoramiento, haciéndoles la vida más digna y amable.

Tal es, á juicio nuestro, el sentido espiritual, y por tanto moral, de *Misericordia*. No desconocemos que el ambiente de trivialidad y de egoísmo que hoy se respira, no es el más propicio para que tales ideas prevalezcan y fructifiquen; pero, ya lo dijimos en otra ocasión, y ahora lo repetimos: el Sr. Galdós no es de los que escriben para su tiempo ni para una parte limitada del público; es de los que escriben para la posteridad, y en tal concepto, sus enseñanzas, no han de ser estériles en la historia del progreso humano.

N. G. Aurioles.

## Inundaciones.

Viena 30.—El río Wien se ha desbordado, produciendo una inundación y causando daños de mucha entidad.

En varias provincias, según despachos recientes, han ocurrido también grandes inundaciones.

Viena 30.—A consecuencia del hundimiento de un talud por las aguas, un tren descarriló cerca de Saint-Politen, cayendo de una gran altura la locomotora y cuatro vagones. El maquinista resultó muerto y seis individuos heridos.

Breslau 30.—Todos los ríos de Bohemia se han desbordado, causando destrozos incalculables. Señálanse numerosas víctimas.

La ciudad de Reichenberg se encuentra completamente inundada. El puente de Ostitz se hundió, muriendo ahogados en el siniestro ocho niños.

Breslau 30.—En las inmediaciones de Reichenberg las inundaciones de que se ha dado cuenta en despachos anteriores, han causado varias desgracias personales, además de muy considerables destrozos. —Fabra.

## El Emperador Guillermo.

Nuevo acorazado.

Kiel 30.—En la mañana de hoy ha llegado á este puerto, á bordo del yate *Hohenzollern*, el Emperador Guillermo.

Paris 30.—Mañana llegará á Wilhelmshaven el Emperador Guillermo, para asistir á la botadura del acorazado *Federico el Grande*.

El 6 de Agosto se embarcará con su esposa, á bordo del *Hohenzollern*, para Rusia, escoltados por once grandes buques de guerra. El Emperador y la Emperatriz de Rusia, á bordo del yate *Alexandria*, saldrán al encuentro de los soberanos de Alemania.

La escuadra rusa, formada en Cronstadt para recibir á estos últimos, congregará del acorazado *Pedro el Grande*, los acorazados guarda-costas *Almirante Onchakov*, *Almirante Spiridon* y *Almirante Senianine* los cruceros de primera clase *Rosita* y *Duque de Edimburgo*, el crucero *Ara* y el buque escuela *Verny*.

Como se ve, tanto Rusia como Alemania tratan de hacer una manifestación de su poderío naval. —Fabra.

## TRIBUNALES.

### El proceso de la Vaguería.

SENTENCIA

La sentencia recaída en este célebre proceso se ha formado hoy, y está cortada por el mismo patron que sirvió para la del proceso de las Limpiezas.

Por ella se abate al Sr. Galvez Holguin, y al mismo tiempo se declara que las denuncias formuladas por el marqués de Cabriñana no pueden calificarse de falsas.

### Los masones filipinos.

Propaganda de asociaciones ilícitas.

En la Sala primera de la Audiencia se ha verificado hoy á puerta cerrada la vista del incidente de apelación promovido por las defensas de los Sres. Pantoja y Caballero de Puga contra los autos de procesamiento fecha 9, 12 y 15 de Octubre pasado.

Defendían á los procesados los letrados D. Luis Diaz Cobeña y D. Miguel Suarez, que pidieron la revocación del auto de procesamiento.

El fiscal de la Audiencia, Sr. Marthon se opuso á la pretensión de las partes. Aun cuando la vista ha sido á puerta cerrada, podemos decir á nuestros lectores que, según nuestros informes, los puntos que se han discutido han sido los siguientes:

La masonería es una sociedad ilícita ó ilícita en Filipinas?

¿Qué responsabilidad cabe á los señores Pantoja y Caballero de Puga por razón de los cargos que desempeñaban en el Gran Oriente Español al conceder el título de Venerable á Villaroel?

Y por último, responsabilidad de los Sres. Pantoja y Caballero de Puga como fundadores de la logia Patria.

Este hecho lo niegan las defensas.

Hemos oído decir que la Sala confirmará el auto de procesamiento, y que tal vez

en el momento procesal oportuno, el fiscal de S. M. pedirá la absolución.

## La guerra en Cuba

### A las puertas de la Habana.

**Nueva-York 30.**—Según noticias de la Habana que publica el *Heraldo* de esta población, los insurgentes cubanos atacaron en la noche del miércoles a unas avanzadas de españoles en las cercanías de la Habana, empujándose un combate que duró algunas horas.

Cree dicho periódico que los insurgentes disponían de cañones de tiro rápido y de dinamita, pero no expresa el resultado de dicho encuentro.—*Fabra.*

### Ataque a Marianao.

Anoche se comentó mucho la noticia, comunicada por el general Weyler, de haber atacado los insurgentes a Marianao, uno de los arrabales de la Habana.

Con razón dice un colega, al comentar esta noticia a la cual no concede importancia el general Weyler, que con pocas fuerzas de las que éste tiene hoy a sus órdenes, no se permitieron tales atrevimientos los insurgentes en tiempos del general Martínez Campos; y el mismo señor Cánovas se ha escandalizado repetidas veces de que desde los muelles de la Habana se percibiera el incendio de los cañaverales. Ahora no es el incendio visto de lejos lo que puede alarmar a los vecinos de la capital de la isla: son los disparos del enemigo los que turban el sosiego y sobrecantan al vecindario de la ciudad.

### Estadística de la decena.

En la última decena del corriente mes los rebeldes han tenido 179 muertos en diferentes combates.

Entre ellos figuran un cabecilla, dos titulados capitanes, cuatro oficiales y un prefecto.

De los 179 muertos corresponden: a Santiago de Cuba, 20; a Camagüey, ocho; a Las Villas, 38; a Matanzas, 24; a la Habana, 21, y a Pinar del Río, 58.

Además se hicieron 31 prisioneros, incluso un cabecilla y un titulado capitán, y se presentaron 849, de los cuales la mitad estaban armados. Entre éstos había un cabecilla, un titulado secretario de Pinar del Río y seis titulados oficiales.

En estos encuentros las fuerzas leales tuvieron cinco soldados muertos, dos oficiales y 61 individuos de tropa heridos.

### Indulto.

El general Weyler ha decretado un nuevo indulto que alcanza a 45 deportados.

Entre ellos está el doctor Montalvo, vocal de la Junta directiva de los autonomistas.

### Recogida de ganado.

El general Weyler ha dispuesto que se recoja todo el ganado existente en las provincias de Sancti-Spiritus, Ciego de Avila y la Habana, a fin de abaratar la carne.

### De regreso.

Ayer se han embarcado para la Península D. Emiliano Loño y el marqués de Mendigorría, éste último enfermo.

También salieron para la Península 811 soldados enfermos.

## EL EMPRÉSTITO FILIPINO

El general Primo de Rivera ha telegrafado al ministro de Ultramar, pidiéndole autorización para prorrogar el plazo señalado para la suscripción del empréstito filipino en Manila.

El Sr. Castellano, atendiendo las razones que el gobernador general de Filipinas le ha expuesto, le ha concedido autorización para que prorrogue el plazo hasta el 15 de Septiembre próximo.

Este aplazamiento ha sido objeto de comentarios en los círculos bursátiles.

### Contrabando de armas.

El *Correo Español* inserta en su número de anoche el siguiente telefonema:

«*Vitoria 29 (10 17 n.)*—Después de facturas en gran cantidad en la estación de Vitoria 18 cajas de fusiles para Málaga, han sido capturadas por las autoridades.

Hago esta advertencia por si los periódicos enemigos tratan de falsear la verdad, inculcando injustamente a los carlistas de una cosa en que no han tomado parte.—*Sodupe*»

Según informes facilitados anoche en Gobernación, se trata de un contrabando de armas, y ya se ha instruido el oportuno expediente de defraudación.

Las cajas decomisadas contenían 300 fusiles Remington y revólvers. Estaban consignadas a Vigo.

### Noticias de Marruecos.

Anuncian de Marrakech que la corte saldrá para Rabat después de la Pascua del *Jeudat*, o sea el 20 de Agosto próximo, permaneciendo algún tiempo en Shauia, en cuyo distrito se está preparando la *muna* de costumbre.

Se cree también que el Sultan visitará algunos puertos del litoral, a más de Rabat, antes de proseguir su viaje a Fez.

Las noticias de Sus son muy tranquilizadoras. El Kaid El Galluli, al mando de las tropas imperiales, está cobrando los impuestos y espera órdenes de la corte para perseguir al hijo de Sidí Ohasen, en el caso de que éste no esté dispuesto a reconocer la autoridad del Sultan.

## EN HONOR DE SILVELA.

**Valencia 30.**—En el jardín Pilar ha obsequiado esta noche *Lo Rat Penat* con un banquete al Sr. Silvela. Al jardín estaba iluminado con multitud de farolillos a la veneciana.

Asistieron 100 comensales y durante la comida se dispararon tracas y cohets.

Inició los brindis el presidente Sr. Berga. Después hablaron D. Carlos Testor, ex-diputado liberal, haciendo calurosos elogios de la personalidad del Sr. Silvela, como literato, orador y político eminente; el diputado Sr. Dualde y el abogado Sr. Jorro, en nombre de los socios jóvenes.

Leyéronse varias *Cartas del soldado*, del Sr. Lorente, y a continuación el señor Silvela pronunció un elocuente discurso de tonos marcadamente regionalistas, y terminó brindando por las mujeres valencianas, por Valencia y por el coronel Cirujeda, representante de las glorias del soldado de nuestra patria.

El Sr. Silvela fué muy aplaudido.

## San Sebastian

### La iglesia del Buen Pastor.—Traslacion del Santísimo Sacramento.

**San Sebastian 30.**—Con gran solemnidad se ha celebrado la traslación del Santísimo Sacramento a la nueva iglesia, resultando el acto imponente y majestuoso.

Las calles del tránsito estaban profusamente iluminadas.

Llevaba el Santísimo Sacramento el Obispo de Vitoria, y la procesion fué presidida por los gobernadores civil y militar, el alcalde y el general Iñáñola.

Desde la torre de la iglesia se enfocó un potente reflector eléctrico que iluminó la Custodia. En aquel momento el aspecto que ofrecía la procesion era grandioso.

Al entrar en la iglesia la procesion, todas las bandas que concurrían tocaron la *Marcha Real*.

### Festejos populares.

**San Sebastian 30.**—Con motivo de la inauguración de la iglesia del Buen Pastor, casi todas las casas situadas en la plaza donde se ha levantado el templo, han iluminado sus fachadas.

Entre los vecinos del barrio reina general alegría.

En la plaza se ha quemado un toro de fuego, que hizo las delicias de los miles de curiosos que acudieron a presenciarlo.

Varias bandas de música y el orfeón Donostiarra ejecutaron escogidas piezas. La plaza ofrecía precioso aspecto.

«*Meetings en proyecto.*»

**San Sebastian 30.**—Caracterizados fusionistas que veranean en San Sebastian piensan organizar un *meeting* liberal para el mes de Septiembre, a invitar, con objeto de que tomen parte en él, a oradores de talla como el Sr. Maura y otros.

También los carlistas proyectan celebrar un *meeting* en la frontera.

Los partidarios de D. Carlos dicen que este acto será una exposición de fuerzas, y por tanto, que estará concurridísimo.

## MEETING SOCIALISTA

### en San Sebastian.

Por fin las autoridades de San Sebastian han concedido el permiso solicitado por los socialistas bilbaínos para celebrar un *meeting* en aquella población, con objeto de protestar contra la real orden incapacitándola a los compañeros que fueron elegidos concejales del Ayuntamiento de Bilbao.

El *meeting* se celebrará mañana a las diez de la mañana en el *Círculo Federal*, y para asistir a él han salido hoy de Bilbao para San Sebastian 200 socialistas a bordo del vapor *Siglo*.

El gobernador ha negado a los organizadores autorización para disparar cohetes cuando lleguen sus compañeros, con objeto de evitar las manifestaciones.

Los socialistas regresarán a Bilbao mañana por la noche. El delegado de éstos ha visitado a las autoridades, dándoles seguridades de que no se alterará el orden.

## Los anarquistas.

En vista de la actitud en que se han colocado las potencias respecto a los anarquistas españoles que fueron indultados, el gobierno parece que tiene acordado señalarles un plazo para que marchen al país que deseen, a los que todavía se encuentran en España y les alcanza aquella gracia.

Los individuos que dentro de ese plazo no hayan salido de la Península, serán conducidos a las Marianas.

## LA QUESTION CUBANA

En opinión del distinguido escritor señor Alas, véase lo que no se ha dicho todavía con la franqueza que el país desea:

«Respecto a lo militar, no se ha dicho que, suceda lo que quiera, no ha de mandarse a Cuba ni un soldado más, como no sea para reemplazar a los cumplidos, sanos, que reciben su merecida licencia después de tres años de continuo peligro de la vida.

Bueno sería poder añadir que no se mandará una peseta más; no por ruindad, ni siquiera por economía, sino para acabar con los intereses creados por la guerra, y que conspiran para que la guerra continúe; pero como no es posible surtir al ejército de Cuba desde la Península, habrá que pasar por el inconveniente de los *contratistas*, que son un obstáculo grande para la paz.»

Resumiendo: el programa de combate con la insurrección ha de contener estas tres afirmaciones:

España no seguirá arruinándose en hombres y dinero, porque por poco ejército que quede en Cuba, siempre será invencible para los marabises, y cuanto menos gaste, más tiempo resistirá sin abogar ni flaquezas.

España no dará fuerzas a la insurrección mandando a ella a los cubanos que no pueden desarraigarse de su corazón un sentimiento naturalísimo que les lleva a preferir su patria inmediata a su patria mediata.

España no hará ninguna tontería que

dé a la insurrección el aliado más poderoso que ella puede apetecer.

Y hechas estas tres afirmaciones, será cuestión de no imitar a los coros de las óperas, que cuando tienen que acudir con prisas a cualquier parte, se pasan media hora cantando:—*Marchemos, corramos, volemos*—y sin moverse del sitio hasta que cae el telón.»

## Por telegrato.

### Exterior.

#### La ocupacion de Tesalia.

**Viena 30.**—Se asegura que los embajadores de las grandes potencias en Constantinopla aconsejan al Sultan que continúe la ocupacion turca en algunos puntos de Tesalia, hasta que Grecia haya pagado por completo la indemnizacion de guerra.

#### Inglaterra en la India.

**Londres 30.**—*The Daily Mail* publica un despacho de Bombay diciendo que aumenta considerablemente la agitacion en aquella parte de la India contra los ingleses, y las autoridades adoptan enérgicas medidas para asegurar el orden público.

#### Sentencia en un crimen.

**Soña 30.**—No ha quedado impune el asesinato de la señorita Szimon por el capitán Boitchaff, con quien estaba en relaciones, crimen que tanto logró impresionar la opinion en este país y en el extranjero.

El asesino, así como su cómplice, el ex-prefecto de Philipopolis, han sido sentenciados a cadena perpétua. El cochero Bogdan y el gendarme Vasilief, que también intervinieron en el crimen, lo han sido a seis años de cárcel.

#### Inglaterra en la India.

**Londres 30.**—Según despachos de Simla, los indígenas insurrectos atacaron anoche a Malakand, siendo rechazados con grandes pérdidas. Las de los ingleses fueron un muerto y 17 heridos.

**Londres 31.**—Los telegramas de Simla dan cuenta de nuevos encuentros entre los ingleses y los insurrectos, pero en todos el enemigo ha sido derrotado.

#### Las huelgas.

**Nueva-York 31.**—La cuestion obrera tiende a agravarse.

Las tentativas hechas para hacer cesar las huelgas en las cuencas mineras, no han dado resultado alguno.

#### Hundimiento de un apdamio.

**Lucerna 30.**—Cerca del puente de Schwarzenberg se ha hundido un andamio. Téjense que hayan perecido ahogados diez obreros.

#### La censura en Portugal.

**Lisboa 30 (noche).**—Continúan las medidas de rigor contra la prensa. Un telegrama de Oporto dice que las autoridades han recogido hoy los ejemplares del periódico republicano *La Vos Pública*.

Lisboa han sido secuestrados los ejemplares de *La Marea*, diario también republicano.

#### La paz.

**Londres 31.**—*The Daily Chronicle* publica esta mañana un despacho de Berlín anunciando que las negociaciones de la paz turco-helénica quedaron terminadas ayer, y que probablemente hoy será firmado el protocolo.

Telegrafian de Constantinopla a *The Standard* que allí circula muy acreditado el rumor de que el marqués de Salisbury insiste en que el gobierno turco releve al general Edhem Bajá.

## Interior

### Correo de Cuba.

**Cádiz 30.**—Ha zarpado, a las dos y media de la tarde, para Cuba, el *Isla de Pinar*, con 215 pasajeros, 77 voluntarios, varios jefes y oficiales, 4.500 fusiles, cien sables y 131 bultos de medicamentos.

Van muchos deportados de los indultados recientemente.

Llevará para Puerto-Rico 13 oficiales, 26 estaciones de telegrafia óptica y 700 piezas de madera para fusiles.

#### Curioso suceso.

**Cádiz 30.**—Esta tarde hubo carreras y la consiguiente alarma en la plaza del Ayuntamiento y en las calles próximas, con motivo del siguiente suceso:

A un maquinista llegado de Cuba le robó un gran fajo de billetes de Banco un criado de la fonda y al fugarse fué visto y perseguido.

Nadie logró cogerlo, porque iba arrojando billetes a sus perseguidores conforme se le acercaban, deteniéndolos así. Ni el ladrón ni la mayor parte de los billetes que arrojaba han aparecido. Han entregado algunos varios voluntarios de Cuba.

#### Mujeres que matan.

**Málaga 30.**—Amalia Moya, jóven de veinte años, soltera y vecina de esta población, ha disparado un tiro de pistola sobre su amante Andrés Martín, hiriéndole de suma gravedad en la cabeza.

Disgustos amorosos armaron el brazo de la Amalia Moya, según parece.

#### Suicidio de un cabo.

**Cádiz 30.**—En el cuartel de Santa Elena se ha suicidado, de un disparo de fusil, Francisco Lopez Rosado, cabo del regimiento de Pavia.

#### Falleció en el acto.

**El Carlos V.**  
**Cádiz 30.**—Se ha recibido orden del ministro de Marina suspendiendo para fecha indeterminada la entrega provisional del acorazado *Carlos V*, que iba a efectuarse estos días. El buque quedará listo en la segunda quincena de Agosto.

#### Amenazas de huelgas.

**Barcelona 30.**—Los abastecedores de carnes amenazan nuevamente declarar en huelga y darse de baja en la contribucion, si el Ayuntamiento mantiene a los matarifes municipales.

## La "Gaceta,"

La de hoy publica varios decretos de personal de Guerra y Ultramar, dos disposiciones del ministro de Hacienda habilitando el puerto de Arqueta (Yizcaya) para el embarque de mineral de hierro, y aprobado el pliego de condiciones para la subasta de las salinas de Torrevieja, y otra de Gobernacion alzando la suspesion de siete concejales del Ayuntamiento de Ollerías (Valencia).

## LOS TEATROS

### Salon Variedades.

A beneficio de una familia desgraciada se verificará mañana en el Salon Variedades una funcion dedicada a la prensa.

En el programa figuran las obras *La casa de campo*, *La noche primera*, *Nicolás*, *La muñeca* y *Una noche de novios*.

El buen acierto en las obras escogidas y lo caritativo del fin a que se dedica el producto de la funcion, han de hacer que sea numerosa la concurrencia.

### Principe Alfonso.

Anoche se celebró la refundición de *El arco de Noé*, zarzuela que alcanzó bastante éxito hace algunos años.

Tiene la refundición algunas escenas graciosas, y cumple su fin de divertir al público durante una hora.

La música tiene tambien algunos números agradables.

En la interpretación se distinguieron Isabel Brú, la señorita Pastor, que bailó admirablemente sevillanas, Leoncádia Alba, Rodríguez, Emilio Masejo, Carrion, Sanjuan y Ramiro.

Los autores, Sres. Ruesga, Prieto y maestro Chueca, salieron varias veces al palco escénico a recibir los aplausos del público.

### Estrenos.

En la próxima semana se verificará en Eldorado el de la zarzuela *El cocinero de S. M.*, y el de la pesadilla cómica lírica titulada *Pray Julio Ruiz*.

### Real.

Ya está formada casi toda la compañía que ha de actuar durante el invierno, y la lista completa la publicaremos en breve.

Entre los artistas contratados últimamente figura el barítono Gabaston.

## AL MENUDEO

### El agua en Bilbao.

Con motivo de haberse inutilizado la máquina elevadora del agua del río en Bilbao, algunas fabricas han tenido que suspender sus trabajos, y en las casas no pueden salir de agua potable más que los primeros pisos.

Créese que pronto serán reparadas las averías de la maquinaria, cesando tal situación, que origina bastantes perjuicios.

### Fuga de presos.

De la cárcel de Uruera se han escapado algunos presos haciendo un escape en el muro con un clavo y cerrojo de una ventana.

Salieron a un tejado próximo a la torre de una iglesia, descolgándose a la calle por la cuerda de las campanas.

### Donativo régio.

S. M. la Reina ha concedido un magnífico reloj de oro, con iniciales y corona real, en premio a la *hermes* que se dispuesta por la comunidad de Religiosas Siervas de María, de Palencia, con el objeto de allegar recursos al sostenimiento del Asilo de Niños Pobres establecido en dicha capital.

### La viruela en Zaragoza.

Afortunadamente, la enfermedad virulosa que con tanta insistencia ha reinado en esta ciudad por espacio de bastante tiempo, va ya en disminución, pues en el día de anteyer no hubo en el hospital más que nueve atacados.

### Paralización del trabajo.

**Dice El Serpis, de Alcoy:**  
«Cada día se hace más sensible en Alcoy la crisis obrera, consecuencia natural de la crisis económica que se padece en toda España.»

Los fabricantes que por no dejar parados a sus operarios siguen trabajando, tienen en almacén la mayor parte de las telas fabricadas, sin que por hoy se vislumbre el medio de salir de ellas.

La demanda de géneros es tan escasa, que todo hace temer un mal invierno en el que se avecina.»

Nuestro estimado amigo el reputado doctor Calatraveño ha sido agraciado con la placa del Mérito naval como premio a sus especiales servicios.

### «Revista Contemporánea.»

Publica en su último número un precioso paisaje de Jaime Morera y notables artículos de los Sres. Iribas, Lapparent, Mallada, Gil Maestre, San Julian, Bullon, Contreras, Cambrono y Barrios.

### Nueva revista.

La interesante revista de espectáculos *España Artística*, comenzará a publicar en su primer número de Agosto leyendas y tradiciones, preciosos trabajos hechos por los más notables escritores, é ilustrados por distinguidos dibujantes.

### Congreso de Bruselas.

Han salido para el Congreso Internacional de Bruselas, representando al Colegio de Abogados de Madrid y Academia de Jurisprudencia, los Sres. Alonso Colmeneros y Muñoz Rivero.

**El Consejo de Instrucción Pública y la prensa del Magisterio.**

En general, la prensa profesional del Magisterio, se muestra disgustada con la actual organización del Consejo de Instrucción Pública.

El *Boletín de la Liga de Educacion nacional*, dice que dicho Cuerpo Consultivo debe representar solamente a las clases doctas, y estar constituido por personas que reúnan determinadas condiciones pedagógicas y ostentem elevada categoría.

Añade el *Boletín*, que debe procederse a la revision de actas y capacidades en dicho Cuerpo, para evitar en lo sucesivo las malas consecuencias de la actual organización del Consejo.

### Riña.

En una taberna de la calle de Embajadores, núm. 35, riñeron anoche José Romero Cao, Crisanto de la Muela y Narciso Martín Martín, resultando herido gravemente, de arma blanca, el primero de estos individuos.

En la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa fué auxiliado José Romero, pasando los agresores a disposición del juzgado de guardia.

### Vacantes en caballería.

Siete son las vacantes de mandos de regimientos de caballería que existen. Con motivo del sorteo de coroneles para Cuba, quedan vacantes los mandos de los regimientos de Vitoria, Sesma, Numanzia, Santiago y la Remonta de Córdoba.

Hay además vacante el mando del regimiento de la Princesa, por enfermedad del que lo desempeñaba, y el del regimiento de Villavieja, por ascenso de su coronel.

Muy pronto hará el ministro de Guerra los nombramientos.

### Academias militares.

El ministro de la Guerra estuvo ayertarde largo rato examinando el proyecto de reglamento para las Academias militares, de que le dió cuenta el general jefe de la sección segunda del ministerio, señor Orozco.

### El crimen de Villaverde.

Cada día están más excitados los ánimos en el vecino pueblo de Villaverde, con motivo de la prision que sufren el hortelano de la finca La Felicidad, Manuel Verdura, su mujer y su suegra, anciana de sesenta y un años, en quienes según parece, ha encontrado el juzgado culpabilidad en la muerte misteriosa de Ricardo Olivier.

Anteyer, a la una de la tarde, se levantó a los detenidos la incomunicación, siendo visitados ayer en la cárcel de Jatafe por muchos de sus deudos y amigos.

Allí se cree que son inocentes.

Nuevamente estuvo ayer el juzgado de Jatafe en Villaverde.

A las cinco de la tarde se constituyó el juzgado en la quinta La Felicidad, y allí estuvo hasta cerca de las ocho reconociendo la finca y tomando declaración a sus dueños.

### Escala de reserva.

En breve se firmará el decreto disponiendo el pase a la escala de reserva de D. Pedro Martínez Garda, comandante general de Artillería en Filipinas.

A dicho puesto irá el general brigada, recientemente ascendido, Sr. Arizmendi.

### Luis Montestruc.

Ha fallecido en Biescas, provincia de Huesca, D. Luis Montestruc, fundador del *Heraldo de Aragón* y diputado provincial republicano.

Su muerte ha sido muy sentida en Zaragoza, donde gozaba de grandes simpatías.

La Diputación provincial ha acordado que una comision de diputados concurre a los funerales.

D. Enrique Roldan. Ha fallecido en Manila, víctima de rápida enfermedad, el ilustrado abogado, capitán del cuerpo Jurídico militar, don Enrique Roldan Trápaga.

Hundimiento de un puente. Días pasados se desplomó parte del arco central del puente construido hace poco sobre el río Sil, en el Barco de Valdeorras.

Picadura mortal. En Corne (Pontevedra) han muerto el maestro de Cores D. Manuel Gotojo y otro vecino llamado Miguel Varela Blanco, a consecuencia de la picadura de una mosca maligna.

Botadura en la Graña. Ya está definitivamente señalada la fecha de la botadura del cañonero Don Alvaro de Bazan, que construye la casa Vila, de la Graña.

Captura de un criminal. En el pueblo de Benimantell ha sido capturado el criminal Juan Bautista Alcover, que entre otros varios había cometido el delito de asesinato en la persona de D. Antonio Gomez el año 1894.

EL REY DE LOS FALSARIOS

Con este título publica la revista francesa Etudes Religieuses las siguientes curiosas noticias: «El rey de los falsarios es el gran Schapira, de Jerusalem, judío convertido al

protestantismo, y muy célebre hace unos veinte años.

Comenzó por fabricar antigüedades moavitas y figurines de dioses que orla con inscripciones fenicias, que los sábios se esforzaron luego por descifrar.

El Museo de Berlín adquirió estos dioses moavitas por la suma de 20.000 duros.

Desgraciadamente para el judío falsificador, un francés, M. Cermont, descubrió al artista que modelaba los ídolos y el horno en donde se cocía su barro; pero la Alemania acusó a M. Cermont de chovinismo arqueológico, y no quiso confesar que había sido víctima de un engaño.

Para el genio inventivo de Schapira halló un nuevo camino: se puso a fabricar monumentos prehistóricos. Quiso ofrecer al mundo sabio la más antigua Biblia que pudiera existir, una Biblia del tiempo del rey Josías, época a la cual la exégesis racionalista hace remontar al Deuteronomio.

Schapira, que conocía la paleografía, lingüística y la ciencia crítica, fabricó su Deuteronomio tal como lo soñaban las exégetas de la escuela de Tubinga. Escribió un manuscrito sobre las banderas egipcias de antiguas volúmenes sagrados haciendo luego que fuese descubierta por un beduino en una caverna de Arad.

Presentó su famoso Deuteronomio al Scheletman que le había sido muy útil para los dioses moavitas; pero mal recibido por el doctor, ofreció su manuscrito por segunda vez a los sábios alemanes por la bagatela de 25 millones.

Mientras que los sábios se entregaban durante largos meses al examen del manuscrito, Schapira hizo que en Londres se ocupara la prensa del famoso hallazgo, del cual dos fragmentos se exhibían en una vitrina del museo británico.

Avisado a tiempo M. Cermont por dos profesores de Oxford, llegó a Londres y hace constar este fraude colossal. Entonces ya los alemanes declararon que habían reconocido desde el principio la falsificación.

Schapira se refugió en Holanda, en donde puso fin a sus días en 1894.

Ladron detenido.

En las Vistillas ha sido detenido esta madrugada un sugeto, llamado Fernando García, cogido en el acto de estar robando a un jornalero llamado Manuel Lopez, el cual se encontraba dormido.

Muerto por alcoholismo.

En la Casa de Socorro del distrito de la Latina ha muerto esta mañana, víctima de una congestión producida por alcoholismo, un sugeto que momentos antes había sido recogido en mal estado en la Cuesta de la Vega.

Las zonas del extrarradio.

En el parador del Moro, situado en la carretera de Carabanchel, se han reunido esta mañana unos ochenta industriales de aquella zona, para nombrar dos representantes que, de acuerdo con los que nombran las demás zonas, resuelvan en la reunión que celebrarán esta noche en el café Nacional, la regla de conducta que han de seguir.

En la reunión han predominado los temperamentos de resistencia pasiva, pronunciándose muchos por el cierre general de tiendas.

Vapores correos. Habana 30. - Ha salido de este puerto para Puerto-Rico el vapor correo Alfonso XII, de la Compañía Trasatlántica.

Suez 31. - Hoy ha salido de este puerto para Port-Said el vapor correo de la Compañía Trasatlántica, Covadonga.

La cabalgata. Valencia 31 (6 t.). - Urgente. En estos momentos recorre las calles de la población una lucidísima cabalgata, representando las fiestas de los principales países del globo.

Banquete suspendido. Valencia 31 (5 a tarde). Se ha suspendido el banquete con que los registradores de la Propiedad pensaban obsequiar al Sr. Silvela, por tener éste que asistir a la sesión que hoy celebra la asociación obrera.

Suicidio por hambre. Barcelona 31 (4 tarde). En una carretera inmediata a Gracia se ha disparado un tiro un cazante, llamado Juan Buñes, que falleció inmediatamente.

Institutzahogada. San Sebastian 31 (2 1/2 t.). En la Zurriola, estándose bañando una joven institutriz, fué llevada por la corriente mar adentro a gran distancia, apareciendo ahogada entre unas rocas cerca del Matadero.

Balance del Día. El telegrama de hoy del general Weyler, desmintiendo lo dicho por la prensa americana respecto a que los insurrectos hubiesen atacado con artillería nuestras avanzadas en las cercanías de la Habana, ha hecho renacer el interés, un tanto amortiguado estos días, sobre la marcha de la guerra.

El general Weyler no niega el hecho principal que, por otra parte, él mismo había comunicado en el parte de ayer, si bien por el parte casi inadvertidamente pasó la noticia en los primeros momentos, por decirse en el telegrama oficial que la agresión de los rebeldes había sido al poblado de Marianao, lo cual hizo creer que se trataría de algún lugar de escasa importancia, que llevaba el mismo nombre que el conocidísimo pueblo, considerado como un arrabal de la Habana, de la cual solo dista diez kilómetros, como es bien sabido.

Desgraciadamente, noticias particulares de origen fidedigno, demuestran que la audacia de los insurrectos, donde se viene manifestando de manera más en pugna con toda idea de pacificación, es precisamente en la provincia de la Habana.

También llama mucho la atención la poca fortuna que hasta el presente hemos tenido en la vigilancia de las costas para impedir el desembarco de expediciones, pues como se verá en las cartas que publicamos en otro lugar, y como las mismas noticias oficiales comprueban, las expediciones suelen efectuarse de tiempo en tiempo, no obstante la persecución de que son objeto.

Han desembarcado hoy en San Sebastian los socialistas bilbaínos que se proponen celebrar mañana el

anunciado meeting, sin que hasta el presente se haya producido alteración alguna.

Por separado pueden verse los detalles.

El ministro de Hacienda ha salido esta tarde para el Sardinero.

La cuestión surgida recientemente entre los Estados Unidos e Inglaterra por haber ocupado esta última la isla de Palmira, considerada como parte del Archipiélago de Hawaii, parece que no reviste los caracteres de gravedad que le atribuyen algunos periódicos extranjeros.

Por de pronto en las esferas oficiales, así en Washington como en Londres, se considera la cuestión de fácil arreglo.

La extenuación de fuerzas.

debilidad cerebral y trastornos nerviosos, se curan con el vino tónico fosfatado del Doctor Madariaga, excelente dinamógeno que restituye al organismo las energías gastadas por enfermedad y otras causas, excesos de trabajo intelectual o corporal, disgustos y contrariedades, el embarazo, la lactancia, el crecimiento y desarrollo, etcétera; botella 3 pesetas. Plaza de la Independencia, 10.

La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 31 DE JULIO DE 1897 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns: Últimas precios, Día 30, Día 31, Diferencia. Rows include interior, exterior, and various securities like Tabacos, Billetes, and Acciones.

Cambios sobre el extranjero

Table with columns: País, Cambio. Rows include Paris, Londres, and other international locations.

ASPECTO DE LA BOLSA.

Los fondos de nuevo con cambios más bajos, en relación con igual corriente de la Bolsa de París. El cambio de apertura de la Deuda exterior en aquel mercado ha sido el de 61'66 por 100, ó sea con la baja respecto de ayer de 56 céntimos.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 31 (3 tarde). Interior, 4 por 100, 64'52. - Exterior, 4 por 100, 80'55. - Amortizable, 4 por 100, 00'00. - Cubas, 1886, 96'00. - Cubas, 1890, 79'75. - Cortes, 93'62. - Colonial, 21'60. - Francia, 00'00. - Orense, 00'00. - Carpetas de obligaciones Aduanas, 00'00 próximo.

Paris 31. - Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 61'66 y 61'50. - 3 por 100 francés, 104'77 y 104'85. Londres 31. - No ha habido Bolsa en este día.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 22° sobre 0. A las 12 de la tarde, 35° id. A las cuatro, 32° id. La máxima fué de 37° sobre 0. La mínima de 19° id. El barómetro marca 706. - Variable.

Charada.

Aunque muy dos tres Julian, es tan primera primera, que diez y a veinte años y tiempo de tres tercera. Es una planta la cuarta, y diré, para acabar, que a Julian un dos tres cuatro le llaman en su lugar. L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana).

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR LAS TI ME RO.

Hace algunos días iba a casarse un amigo nuestro. La novia era encantadora y el dote considerable. Hablando con su suegro, se mostraba muy complaciente. -No puede usted formarse una idea- le decía- de lo afortunado que soy. ¡Tengo una suerte! Todo me sale a pedir de boca. ¿Quiere usted que para probarlo hagamos una apuesta? -¿Cuál? contestó el futuro suegro, con graciosa sonrisa. -Pues, la siguiente.... ¿Cuánto apostamos a que antes de que pasen tres meses después de mi boda se ha muerto usted? El suegro puso una cara como puede figurarse el lector, y al día siguiente quedó el matrimonio deshecho.

La Mesa de Fornos.

Comida del 1.º de Agosto. Cubierto de 5 pesetas. Ordubas. Puré bisque de cangrejos. Salmónete maître d'hôtel. Fricandó á la macelonié. Jamon y lengua á la espic. Capon á la broché. Galletas Praline. Cajita al Chantilly. Postres.

Cultos

Santo de mañana. - San Pedro Advíncula, San Nemesio, Santos Fa, Esperanza y Caridad, vírgenes y mártires; Santos Justino, Félix, Fausto, Mauro y compañeros mártires. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia parroquial de Nuestra Señora de los Angeles (Cuatro Caminos), donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde preces y reserva. En la Catedral misa conventual á las nueve y media. En las parroquias id. á las diez con explicación del Evangelio. En la Encarnación id., predicando el señor rector. En las Arrepentidas ejercicios piadosos á las seis, predicando el Sr. Santa María. En los Sarvitas id., D. Idefonso de los Llanos. Visita de la Corte de María. - Nuestra Señora de la Alhambra en Santa María, la Blanca en San Sebastian ó la del Consuelo en San Luis.

Espectáculos para mañana

ZARZUELA. - A las 8 3/4. - El padrino de «El Nene» ó todo por el arte y El ojo derecho. - A las 10. - El Mentidero y El baron de la Castaña. - A las 12. - La viejecita y El ángel caído. A las 4. - Por primera y única vez. - El Mentidero. - El ángel caído. - La viejecita. PRINCIPE ALFONSO. - A las 9. - Agua azucarillos y aguardiente. - A las 10. - Aquí vá á haber algo gordo ó la casa de los escándalos. - A las 11. - El arca de Noé ó Fotografías animadas. - A las 12. - Agua, azucarillos y aguardiente. A las 5. - Viento en popa. - Las bravías. - Los descamisados. ELDORADO. - A las 9. - La marcha de Cádiz. - A las 10. - La banda de trompetas. - A las 11. - Los cocineros. - A las 12. - El pobre diablo. A las 5. - Los cocineros. - Maniobras militares. - El naufragio del vapor María. GRAN CIRCO DE PARISE. - A las 5 y á las 9. - Dos grandes y variadas funciones. - En ambas tendrá lugar la pantomima «La Cenicienta», tomando parte, además, Mrs. Spessardys con su colección de osos y tigres de Bengala, los atletas Cyclop y Niño y todos los principales artistas y excéntricos. - Entrada, 50 céntimos. GRAN CIRCO DE COLON. - A las 5 y á las 9. - Dos grandes y variadas funciones. - En ambas tomarán parte la cantante cosmopolita Mile. Nini Arzacuara, Frégoil (El Rolimpago), por el célebre Antonet, Mile. Cardinal con el nuevo trabajo titulado «El valiente del Parche», los hermanos Hernandez, los chicos Tunino y Antonet y demás principales artistas. - Entrada, 50 céntimos.

MADRID. - IMPRENTA DE EL CORREO.

EDICION DE LA NOCHE

El ataque á Marianao

Habana 30 de Julio. - Madrid 31. - Capitán general á ministro Guerra: Prensa americana, tratando utilizar ataque á Marianao, publica noticias completamente falsas, diciendo rebeldes atacaban con artillería avanzadas Habana. - Weyler.

La anexión de Hawaii.

Londres 31. - Un despacho de Nueva-York, inserto en el Daily Mail, confirma que el Japon ha declarado que acepta el arbitraje sobre la cuestión del archipiélago de Hawaii. Añade que los Estados Unidos han contestado que se abstendrán de intervenir en el archipiélago, no habiendo sido ratificado aún el convenio referente á la anexión de aquel. - Fabra.

Telegramas de la tarde.

(DE LA «AGENCIA FABRA»). Tratado de comercio. Berlin 31 (vía cable Vigo). - El tratado de comercio del 30 de Mayo de 1885, entre la Union aduanera alemana y la Gran Bretaña, ha sido denunciado ayer por el gobierno inglés. En virtud de dicha denuncia, aquel tratado quedará en vigor un año más, pues las partes se reservaban el derecho de denunciarlo con un año de anticipación. Esta noticia ha producido viva sensación en los centros industriales y mercantiles. En Lorenzo Marques. Londres 31. - Un despacho oficial de Lorenzo Marques, fecha de ayer, dice que las tropas de Portugal derrotaron en Gaza á los rebeldes, causándoles 300 muertos. Conflicto terminado. Buda-Pesth 31. - Habiendo consentido el gobierno a modificar el procedimiento penal, la oposición parlamentaria ha cesado en su sistema de obstrucción. El conflicto del Parlamento puede considerarse terminado. El monopolio del tabaco. Buenos Aires 31. - El proyecto del monopolio del tabaco encuentra en el público decidida oposición. - Fabra.

Los anarquistas españoles

Londres 31. - Los anarquistas ingleses ó residentes en esta capital han acudido á la estación de Liverpool, procedentes de España. Entre aquéllos figuraba la célebre Luisa Michel.

CORREO DE CUBA

El «Alfonso XIII.» Coruña 31. - A las nueve y tres cuartos de la mañana de hoy ha fundeado sin novedad en este puerto, procedente de Cuba, el vapor correo Alfonso XIII, de la Compañía Trasatlántica. - Fabra.

San Sebastian.

FIRMA DE LA REINA. San Sebastian 31. - La Reina ha firmado los siguientes decretos: Proviendo al empleo de vicealmirante al Sr. Martinez Espinosa; á contralmirante, á D. Eduardo Reinoso; á capitán de navío de primera clase, á don Ubaldo Montojo; á capitán de navío, á

Los socialistas bilbaínos.

En este momento -120 tarde- entra en el puerto el vapor Siglo, conduciendo á los socialistas de Bilbao. Tanquidad completa. San Sebastian 31. - Han desembarcado los socialistas de Bilbao en número de 240, habiéndolo verificado por pequeños grupos. Por previsión del gobierno había en los muelles varias parejas de la Guardia civil y migueletes, sin fusiles. Esta noche llegarán otros cien socialistas. Orden completo. - Fabra.

Tranvía del Norte

Segun parece, se encuentran ya en Madrid los representantes del Consejo de Administración de este tranvía que, como ya hemos dicho, radica en Bruselas.

El alcalde ha firmado hoy un nuevo decreto relacionado con este asunto. Se dice en él que los negociados de Obras y Policía urbana y la Compañía de Obras de Propiedades expresamente administradas, quedan sometidos á la Compañía de Obras y Policía urbana, con las modificaciones que se establezcan en las mismas, y por último, que se le notifiquen de oficio á la empresa que está incoándose el expediente de caudación, dándole cinco días de plazo para ser oída, entendiéndose que transcurrido este plazo se la tendrá por oída y tendrá todos los efectos el expediente.

Para los demás tranvías.

También se ha dirigido por la alcaldía una circular á las restantes empresas de tranvías para que se coloquen en condiciones de normalización, con arreglo á todo lo dispuesto en las Ordenanzas y disposiciones especiales.

Sucesos del día

Intento de suicidio.

Esta madrugada ha intentado suicidarse, arrojándose desde la ventana del piso tercero de la casa núm. 8, de la calle de Lope de Vega (al patio de la misma), Carlos García Jimeno, de treinta años, soltero, al que segun parece, se le notaron síntomas de enajenación mental. Afortunadamente solo se causó la fractura de la pierna izquierda, de cuya lesión fué curado en la Casa de Socorro del distrito del Congreso, pasando después al Hospital Provincial.

# ZARZAPARRILLA BORRELL

Esta preparacion obtiene cada dia mayor éxito por sus excelentes cualidades para combatir los humores herpéticos y sifiliticos, comezones de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependan de la crasitud de la sangre. Su uso se ha generalizado tanto, que hoy dia se toma como una simple bebida de refresco que á todos conviene y á nadie perjudica.

MADRID: Farmacia de BORRELL HERMANOS, Puerta del Sol, núm. 5  
 Enjase en cada frasco la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS



Antes y desde los tiempos de Sansón una abundante cabellera ha sido el simbolo de la fuerza del hombre y de la hermosura de la mujer.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer conserva el cabello y lo embellece, lo hace crecer y le da fuerza y brillo. Destruye la caspa y devuelve al cabello gris ó marchito su color original.

## El Vigor del Cabello del Dr. AYER.

PREPARADO POR  
**Dr. J. C. AYER** y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.  
 Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

## SERVICIOS DE LA

### COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

#### Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación á Puertos americanos del Atlántico y Puerto N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:  
 El 10, de Oádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.  
 El 20, de Santander, con escala en Coruña el 17 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.  
 El 30, de Oádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los puertos de Puerto Rico, Oulu y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New York son los dias 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos dias.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.  
 El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.  
 El 30, con escala en Puerto Rico, el 4 ó 5 para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor *Isla de Panay* saldrá de Oádiz el 30 del corriente.

### LÍNEA DE FILIPINAS

Con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore, servicio á Ho-Ho y Cebú y combinaciones á Surabaja y Bushire (golfo Pérsico), Zanzibar y Moçambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Yoko y Yokama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Océida, Vigo, Lisboa (facultativa), Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 2 de Enero de 1897.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 21 de Enero de 1897.

### LÍNEA DE BUENOS-AIRES

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.  
 Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Oádiz.

### LÍNEA DE FERNANDO POO

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
 Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

### SERVICIOS DE AFRICA

#### LÍNEA DE BARCELONA

Un viaje mensual de Barcelona á Madrid, con escalas en Melilla, Málaga, Cádiz, Oádiz, Tánger, Larache, Rabat, Oranblanca y Mazagán.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

### AVISO IMPORTANTE

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

La Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para mas informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

## LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y PINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumerías.

Pereda y Compañía.—Santander

## Esquelas de defuncion

Se admiten en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

Se vende papel por mayor, en la administracion de este periódico, Libertad, 29.

### CONFITURAS DEL D' CLERTAN

Preparación antifermentosa.

- Confitura de Eter de Clertan.** Dosis, 4 ó 8 cc por día. (Azúcar, café, limón, alcohol, esencia de menta, esencia de cardamomo, esencia de vainilla.)
- Confitura de Sanguinaria de Clertan.** Dosis, 4 ó 8 cc por día. (Las mismas indicaciones que para las purgas de Eter, y más particularmente anísico, digestiones prolongadas, medicamentos eméticos.)
- Confitura de Valeriana de Clertan.** Dosis, 4 ó 8 cc por día. (Valeriana, aguardiente, purificaciones nerviosas.)
- Confitura de Magnesio de Clertan.** Dosis, 4 ó 8 cc por día. (Azúcar, neutralizante félico, cistina, limón.)

Preparación y venta: Casa L. Froese, 18, rue de Valenciennes, París.  
 Representación en Madrid: Establecimiento Científico y Químico, Calle de Valdepeñas, 36.

## FIN DE ESTACION

CAMISERÍA RIVAS Y SANZ PRÍNCIPE, 11  
 Gemelos cadencilla, finos, elegantísimos, par 1 peseta.

Los guantes, corbatas, sombrillas, calcetines, medias, bastones, artículos para baños, mantas y sacos de viaje y todos los demás géneros de verano, se realizan con GRANDISIMAS REBAJAS

## GELLÉ FRÈRES, INVENTORES

Ris. 35, rue d'Argout  
 EXPOSICION DE 1889—MEDALLA DE ORO  
**NIGRITINE VEGETAL**

Esencia para los Cabellos y la Barba

Esta tintura es, sin contestacion, la mejor, la más eficaz y la sola inofensiva.

NEGRO, MORENO, CASTAÑO

Deposito en todas las perfumerías de España.

### CHOCOLATES HIGIENICOS DE LOS RR. PADRES BENEDICTINOS.

Reconocidos como los mejores en todos los Mercados POR SU ABSOLUTA PUREZA y delicado paladar. Si queréis tomar un exquisito chocolate, PROBADLOS una sola vez y los COMPRAREIS siempre.

En Madrid: BITIANI y C.<sup>a</sup> Alcalá, 27. Compañía 27. MAYOR COMISION UNIVERSAL

### MÁQUINA DE IMPRIMIR

Patente núm. 16.239 y Adición núm. 17.911

**Sistema Brissard**

Se reciben órdenes en la calle de Recoletos, núm. 12, Madrid.

### SOCIEDAD DE TELEFONOS

(SOCIEDAD ANONIMA)

Tarifas de precios de suscripcion al año

	PESETA
Por una estacion particular	900
Por una estacion para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma	600
Por una estacion de uso público	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central	75
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador	50
Cuadro indicador de cuatro direcciones	500
Por cada otra direccion	70
Por un conmutador de dos direcciones	4
Por cada otra direccion	2
Un timbre (al año)	10

### IBARRA Y COMPANIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.

Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla: Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Direccion y D. Joaquin de Haro consignatario.

### SOLUCION COIRRE

Se vende en el Calle de Valdepeñas, 36, en Madrid, el libro de este título, escrito por el Dr. J. Clertan, profesor de Farmacia en la Universidad de París.

El más poderoso reconstructor que se haya descubierto en el mundo para la curación de las afecciones nerviosas, como la Neuritis, la Epilepsia, la Histeria, la Psicosis, la Parálisis, la Demencia, la Insania, etc. etc. etc.

Distribuidores en España: Establecimiento Científico y Químico, Calle de Valdepeñas, 36, Madrid.

## SE VENDEN

Clisés de JEROGRAFICOS en la Administracion de este periódico Libertad, 29, pral.

## CREACION Y REDENCION

NOVELA HISTORICA FOR ALEJANDRO DUMAS (padre)

—Habeis consultado hoy al padre Didier?  
 —Sí.  
 —Y qué os ha dicho ese hombre piadoso?  
 —Me dijo que era una inspiracion del cielo, que me animaria y sostendria en la senda de la salvacion. Pero lo que me ha dicho y lo que me decide á pedirlo gracia para los demás, es que ireis á ver á los enfermos y á los pobres una vez por semana, y entonces os verá.

—Pero ya sabéis, Eva, que las hermanas deben ser pobres y vos poseéis aun más de un millon.  
 —Y cómo haremos, Jacobo, para que esa fortuna desaparezca? ¿No tenéis un poder mio? Pues dad, vended, haced lo que gustéis con tal que pueda dedicarme en la soledad á Dios, á los pobres y á vos.  
 —Reflexionad, Eva; si despues os arrepentís cuando vistais el traje de sierva de Dios, sería tarde.  
 —No me arrepentiré, tranquilizaos. Estoy segura de mí misma.  
 —No; reflexionad hasta mañana á las cinco, hera en la cual subiremos al carruaje y os conduciré al castillo de Charrelet; allí os aconsejareis por última vez con el padre Didier, y despues haré lo que deseéis.  
 —Gracias, Jacobo, gracias—dijo te-

mando la mano del doctor y cubriéndola de besos febriles.

Despues se retiró á su cuarto, pasó parte de la noche en oracion y se durmió á la madrugada.

Cuando se despertó preguntó por Jacobo, y la dijeron que había salido, pero que había dicho volveria á buscarla á las cinco.

A las cinco se paraba el carruaje en la puerta de la casita.

Eva había consagrado el dia á despedirse de todos los objetos queridos; llevaba flores de todos los árboles; besó todos los muebles de su cuarto y del laboratorio; su intencion fué pedir la permision para llevar todo lo que encerraba su cuarto, pero el capellan la habia dicho que no podía ser, porque sería distinguirse de las otras hermanas. No insistió, y solo llevó el crucifijo de marfil, que era regalo de Jacobo.

El momento de partir fué cruel; no podía separarse de los brazos de Marta, quien lloraba copiosamente. En fin, con el pañuelo en los ojos se lanzó dentro del carruaje, y los caballos salieron al galope.

No había vuelto al castillo desde el dia en que salió de él con su tia para ir á Alemania; por consiguiente, no tenia para ella más que recuerdos sombríos, y no sintió ninguno de los adornos señoriales que le habían quitado para convertirle en hospicio.

Dos personas aguardaban en la puerta; Juan Munier, á quien Eva tendió amistosamente la mano, y José, á quien dijo humildemente:

—Abrazadme, padre mio, porque lo habeis sido para mí.

—¿Y él?—preguntó José señalando á Jacobo.

—¿El? El ha sido más que mi padre,

ha sido un Dios—dijo Eva besándole la mano.

Jacobo había bajado ya; dió la mano á Eva para ayudarla á bajar.

—¿Queréis visitar el establecimiento de que sois fundadora, mi querida Eva?—preguntó Meray.

—Con mucho gusto—contestó apoyándose en su brazo y agitada por tan diversos pensamientos, que se le desvanecía la cabeza y las piernas se negaban á sostenerla.

En el hospital había ya quince ó veinte enfermos, y en el hospicio una docena de madres y viudas con sus hijos.

Los enfermos y los desgraciados sabían, porque se lo habían advertido, que la que llegaba á visitarlos era la antigua duena del palacio, del que había hecho una casa de asilo para renunciar á los bienes muncanales.

Todos la rodearon, todos la siguieron celosamente de bendiciones, y atravesaron así todas las salas del piso bajo y del principal.

Eva interrogaba á las viudas sobre sus desgracias, y se informaba de los sufrimientos de los enfermos.

Encontró á la joven hermana que había estado el dia antes con el capellan en casa del doctor, y la abrazó. Cuando se alejó detuvo su mirada sobre el traje pintoresco y al mismo tiempo triste que vestía.

Eva preguntó qué habitacion era la que se veía iluminada.

—Es la iglesia—contestaron.

—Pues vamos á ella—dijo Eva.

—En aquel momento los niños se espacionaron por el jardin y cogieron flores; las madres rompieron algunas ramas; los niños alborotaron la iglesia con flores desde la puerta hasta el altar mayor, y los hombres y las mujeres formaron un

pabellon de follaje, bajo del que pasaron Eva y Jacobo.

El padre Didier, con su traje para officiar, estaba delante del altar; á sus pies se veía un cojín.

Eva creyó la aguardaba para exhortarla sobre los deberes del estado á que se iba á consagrar; separó el cojín y se puso de rodillas sobre la piedra.

Entonces, con inmense asombro suyo, vió á Jacobo arrojándose á su lado.

—Padre mio—dijo Meray—os presento no solo á una santa, sino á una mártir. La amo, y deseo que á la vista de toda la poblacion, que la debe el apoyo y la tranquilidad, nos unáis con el santo lazo del matrimonio.

Eva lanzó un grito que más parecía de dolor que de júbilo, y levantándose se oprimió la cabeza con las dos manos, y exclamó:

—¿Estoy loca? ¿Es verdad que Jacobo me dice que me ama y me toma por esposa?

—Sí, Eva, sí, os amo—replicó Jacobo;—no como vos merecéis que os amase, pero sí cuanto es posible amar á una mujer.

—¿Dios mio, Dios mio!—gritó Eva.

Y palidísimo de ensueño, cayó sin sentido sobre el pavimento.

Cuando recobró el conocimiento estaba en la sacristía, y Jacobo Meray de rodillas la estrechaba contra su corazón.

Entre tanto resonaban los gritos:

—¡Viva el doctor Jacobo Meray! ¡Viva la señorita de Charrelet!

—¡Volvamos á la iglesia, amada mia—dijo Jacobo.

Eva, pues, había recobrado por completo la razon, y sólo le parecía que todo lo que sucedía era un sueño.

El carruaje esperaba á la puerta de la iglesia, pero Eva estaba tan débil que Jacobo la llevó en sus brazos desde el altar; el cochero sabía á dónde tenía que ir, así es que nada preguntó, y el carruaje se alejó entre el rumor de los gritos: ¡Viva Jacobo Meray, viva la señorita de Charrelet!

Eva miró en torno suyo, pero no vio más que á Jacobo, y lanzando una exclamacion de júbilo, se arrojó en sus brazos sollozando de alegría.

Desde el dia en que por medio de su aliento la devolvió la vida en la fonda de Nantes, no la había prodigado Jacobo ninguna caricia de amante.

Continuaron enlazados uno con el otro, pidiendo Eva al cielo que si era un sueño, no la despertara.

De repente se abrió la portezuela; Eva abrió los ojos y se encontró rodeada por varios criados con antorchas.

Jacobo la ayudó á bajar: ignoraba por completo en dónde se encontraba.

Casi se había fijado en que el cochero había detenido delante de una casa completamente desconocida para ella, y que jamás había visto en las cercanías del palacio de Charrelet.

Subió una gradería adornada con flores, entró en un vestibulo en donde veían candelabros y jarrones de china; cuya forma no le era desconocida, aunque no recordaba en dónde los había visto.

Despues pasó al salon adornado al estilo de Luis XV, cuyos muebles también recordaba, y del salon por dos puertas se paraba á dos dormitorios.

Uno era el que estaba tapizado de terciopelo granate, y cuyo único adorno era